
Что делать, если сбил собаку
на  машине,  по
законодательству?

Каждый автолюбитель, садящийся за руль, должен помнить, что он
управляет  средством  повышенной  опасности  и  поэтому  ему
необходимо быть максимально внимательным и сконцентрироваться
на дороге.

Неприятные ситуации могут произойти независимо от того, где
едет автомобиль: в черте населенного пункта или по загородной
трассе. Одна из самых непредсказуемых опасностей – животные,
как домашние, так и дикие. Ведь если поведение человека еще
можно как-то спрогнозировать, то от зверей можно ожидать чего
угодно.

На  практике,  когда  водитель  сбивает  собаку  или  другое
некрупное животное, то старается как можно быстрее покинуть
место происшествия. У многих даже не возникает мысли, что
такое  деяние  можно  расценить  как  оставление  места  аварии.
Однако такая возможность предусмотрена законодателем.

Если сотрудникам правоохранительных органов станет известно о
произошедшем, то привлечения к ответственности не избежать.
Итак, в нашей статье рассмотрим, какие действия предпринять
водителю,  который  сбил  на  автомобиле  животное  и  какую
ответственность  он  может  понести.

Что нужно делать, если сбил собаку
В Правилах дорожного движения четко указано, что наезд на
животного является дорожно-транспортным происшествием.

В  соответствии  с  частью  второй  ст.  12.27  кодекса  об
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административных правонарушениях оставление места столкновения
может  повлечь  за  собой  наказание  в  виде  лишения  права
управления транспортным средством на срок до 1,5 лет или же
административный арест сроком до 15 суток.

В ситуации, когда вы все же сбили животное (не важно собаку,
кошку, лося или другое) следует в любом случае остановиться,
включить  аварийную  сигнализацию  и  выставить  знак  аварийной
остановки.  Затем  стоит  обратить  внимание  на  состояние
животного и установить, есть ли у него хозяин. В этом помогут
адресные бирки или свидетельства людей, находящихся рядом (в
небольшом населенном пункте или во дворе дома).

Если установить владельца не удалось, то следует убрать труп
животного на обочину, чтобы он не мешал другим транспортным
средствам, а если животное живо, то необходимо доставить его к
ветеринару. К сожалению, не многие автолюбители это делают –
кто-то не желает оплачивать лечение, кто-то не хочет пачкать
салон, а в некоторых случаях животное проявляет агрессию.

Затем  осмотрите  свой  автомобиль  на  предмет  наличия
повреждений. Если у вас есть действующий договор КАСКО, то
стоит  обратиться  по  телефону  в  свою  страховую  компанию  и
проконсультироваться, какие действия предпринять.

Можно ли обойтись только вызовом страхового агента или же
необходимо  составлять  протокол  в  присутствии  дорожных
инспекторов.  В  любом  случае  сами  зафиксируйте  место
происшествия  при  помощи  фото  или  видеосъемки.

Если же вам удалось установить владельца собаки, то наилучшим
решением станет вызов сотрудников ГИБДД, так как это дорожно-
транспортное  происшествие,  которое  необходимо  оформлять  в
соответствии с действующим законодательством.

Не стоит «на месте» передавать хозяину деньги за убитое или
покалеченное  животное,  ведь  после  вашего  отъезда  он  может
вызвать  сотрудников  полиции  и  вам  кроме  лишения  прав  за
оставление места ДТП придется вновь оплачивать ущерб.



Так  же  присутствие  инспектора  необходимо  и  еще  по  одной
причине  –  собака  должна  быть  на  поводке  и  в  ошейнике,  в
противном случае вас сложно будет признать виновным в наезде.

После того, как инспектор ГИБДД составит протокол о дорожно-
транспортном происшествии потерпевший вправе обратится в вашу
страховую компанию и получить компенсацию причиненного ущерба,
ведь животные отнесены к категории частной собственности и
имеют стоимость.

На практике же чаще всего водитель желает загладить вред на
месте – животное отвозит вместе с владельцем к ветеринару,
оплачивает услуги последнего и дальнейшее лечение. Если же
хозяин не согласится с такими условиями или будет требовать
большую сумму (в том числе и возмещение морального вреда), то
он имеет право обратится в суд с соответствующим заявлением.

Что бы не допустить такой ситуации и ее неприятных последствий
следует быть предельно внимательным, если вы видите животное
на обочине или на проезжей части. Ведь чаще всего мы не можем
предугадать их действия и траекторию движения.

Если  случилось  так,  что  вы  совершили  наезд  на  дикое  или
домашнее  животное,  необходимо  сразу  же  вызвать  сотрудников
полиции.

Когда  сотрудники  ГИБДД  зафиксируют  место  происшествия,
составят все необходимые документы, события могут развиваться
следующим образом: 

Если дорожно-транспортное происшествие произошло в зоне
действия специального знака, то виновным, скорее всего,
будет  признан  автолюбитель.  Этими  знаками  могут  быть
«Дикие  животные»  или  «Перегон  скота».  Так  же  вина
водителя может быть установлена, если он нарушил иные
правила дорожного движения;
Виновным  может  быть  признано  животное  или  же  его
владелец, а сам автолюбитель – потерпевшим.



ДТП произошло по вине водителя

В соответствии со статьей 137 Гражданского кодекса РФ любое
животное является имуществом. Поэтому хозяин пострадавшего в
дорожно-транспортном  происшествии  животного  имеет  право  на
получение  компенсационных  выплат  от  страховой  компании
виновника  аварии.  Предельная  сумма,  которую  может  получить
пострадавший  определена  Федеральным  Законом  «об  ОСАГО»  и
составляет 400 тысяч рублей.

Если  же  наезд  совершен  на  дикое  животное  (лось,  медведь,
волк),  то  считается,  что  ущерб  причинен  лесничеству,  на
территории которого этот зверь обитал. Поэтому за компенсацией
обращается руководитель лесного хозяйства.

Для  обращения  в  страховую  компанию  владельцу  животного
необходимо  предоставить  не  только  заявление  и  документы,
подтверждающие сам факт дорожно-транспортного происшествия, но
и справки, доказывающие стоимость зверя. В случае, если зверь
был  диким,  то  размер  компенсации  высчитывается  по  Приказу
Минприроды России от 08.12.2011 N 948.

ДТП произошло по вине владельца животного

Если  в  ходе  разбирательства  будет  установлено,  что  вины
водителя в наезде на животное нет, а виновным будет признан
хозяин,  то  автолюбитель  не  сможет  рассчитывать  на  выплаты
компенсации  по  ОСАГО.  Так  как  этот  вид  страхования
подразумевает только страхование ответственности управляющего
автотранспортным средством.

Если есть договор КАСКО, то сумму ущерба можно истребовать по
этому договору. В случае если его нет, единственный способ
компенсировать  свои  убытки  –  обратится  в  суд  с  исковым
заявлением к владельцу животного, так как вред, причиненный
зверем из-за ненадлежащего контроля, оплачивается владельцем.
Эта норма закреплена в пункте первом ст. 1064 Гражданского
кодекса РФ.



В случае, когда повреждения автомобилю причинены вследствие
наезда  на  бесхозное  животное,  то  компенсировать  ущерб
владельцу  автомобиля  будут  за  счет  средств  муниципалитета,
который  в  соответствии  с  пунктом  8.10.6  Методических
рекомендаций, утв. Приказом Минрегиона России от 27.12.2011 N
613, должен был осуществить отлов животного.

В  случаях,  если  владелец  животного  или  муниципалитет  не
согласны  удовлетворить  требования  о  возмещении  вреда  в
добровольном  порядке,  то  необходимо  обращаться  в  судебные
органы.  Следует  составить  исковое  заявление,  в  котором
изложить  обстоятельства  дорожно-транспортного  происшествия,
мотивированные требования материального характера.

К  иску  необходимо  приложить  необходимый  пакет  документов:
справки  из  государственных  органов  о  ДТП,  заключение
независимого  эксперта  о  причиненном  ущербе,  платежные
документы,  подтверждающие  расходы,  связанные  с  аварией
(эвакуацией  автомобиля,  оплатой  услуг  эксперта,  медицинской
помощи, участия в рассмотрении дела представителя), а также
документы,  подтверждающие  факт  владения  автотранспортным
средством.

В соответствии с подпунктом первым п. 1 ст. 333.19 Налогового
кодекса РФ нужно определить сумму иска и оплатить госпошлину,
квитанцию о ее оплате приложить к исковому заявлению. Подавать
иск необходимо по общему правилу, то есть, по месту жительства
ответчика.

Сам факт наезда на домашнее или дикое животное не влечет за
собой  административной,  уголовной  или  иной  ответственности.
Административным  проступком  будет  только  оставление  места
происшествия без установленного законом оформления.

Именно  из-за  того,  что  придется  потратить  на  оформление
дорожно-транспортного  происшествия  в  котором  сбили  животное
много  времени,  многие  водители  стараются  оставить  место
происшествия. А некоторые даже не понимают, что им за это



может грозить лишение прав. Законодатель стремится уменьшить
количество сбитых зверей на дорогах, поэтому и устанавливает
такие нормы.

Если  большее  число  автовладельцев  будет  знать  об
ответственности  за  оставление  места  аварии  с  участием
животных,  то  водители  станут  более  внимательны  к  братьям
меньшим и количество таких ситуаций снизится в разы.

Законодатель определяет в статье 137 Гражданского кодекса РФ,
что  животные  это  имущество.  Соответственно  все  права  и
обязанности владельца распространяются и на них.

В соответствии с ПДД, дорожно-транспортное происшествие – это
явление,  возникшее  в  процессе  передвижения  по  дороге
транспортного средства, в результате которого причинен вред
автомобилям, здоровью или жизни людей, а так же имуществу, в
том числе и третьих лиц.

Соответственно  утрата  имущества  –  собаки,  кошки  или  иного
животного,  влечет  за  собой  причинение  материального  вреда,
который должен быть возмещен в установленном порядке.

Так как наезд на животное – это в соответствии с законом
дорожно-транспортное  происшествие,  то  водитель  при
возникновении  такой  ситуации  обязан  остановить  транспортное
средство,  включить  аварийную  сигнализацию  и  выставить  знак
аварийной остановки. Так же в обязанность водителю вменяется
не изменять обстановку на месте происшествия – не перемещать
автомобиль,  иные  предметы,  которые  относятся  к
происшествию. Также необходимо вызвать на место сотрудников
полиции.

Если  эти  требования  не  соблюдены,  то  автолюбитель  может
лишиться права управления транспортным средством сроком до 1,5
лет  или  же  подвергнуться  административному  аресту  (до  15
суток).

Если  описать  ситуацию  коротко:  сбил  животное,  не  оформил



дорожное происшествие должным образом – лишился прав на 18
месяцев.

Покинуть место наезда на животное можно только в одном случае
– если на месте происшествия присутствует владелец собаки или
кошки и готов решить все «на месте».

Однако не смотря на всю стрессовость ситуации не забудьте
взять у него расписку о том, что претензий к вам не имеется,
это позволит в дальнейшем обезопасить себя от дополнительных
трат.

Факт наезда устанавливается независимо от того наехали вы на
животное у которого есть владелец или на бездомное. Не важна
порода,  степень  ухоженности,  наличие  ошейника  или  адресной
бирки. Дорожно-транспортное происшествие произошло и требует
наступления предусмотренных законом последствий.

Как  доказывается  факт  наезда  на  животное,  если  водитель
скрылся? Да любым законным способом – показаниями свидетелей,
записями камер видеонаблюдения, регистраторов или мобильного
телефона.

Кто  может  сообщить  в  ГИБДД,  что  водитель  сбил  животное  и
покинул место происшествия?

Это может сделать не только владелец пострадавшего животного,
а любой очевидец или свидетель. Например, если в социальных
сетях было опубликовано сообщение о сбитой собаке, нашлась
запись,  на  которой  запечатлен  момент  происшествия  и  номер
автомобиля  скрывшегося  водителя,  тогда  любой  человек  может
сообщить об этом в полицию с просьбой провести проверку по
данному факту. В этом случае владельцу может грозить лишение
прав. 

Судебная практика 

На придомовой территории автомобилист сбил собаку, которую там
выгуливал  на  поводке  хозяин.  Автолюбитель  не  счел  это



происшествие важным и просто уехал. Хозяин собаки нашел запись
с  камеры  видеонаблюдения,  на  которой  было  видно  все
произошедшее  и  приложил  ее  к  исковому  заявлению  в  суд.

В результате водителю были вменены следующие обвинения: 

оставление места происшествия;
превышение  разрешенной  скорости  на  придомовой
территории;
не оказание помощи участнику происшествия.

За столь незначительное по мнению водителя правонарушение ему
пришлось понести наказание в виде лишения прав на 1,5 года,
выплатить материальный и моральный вред, причиненный владельцу
собаки.


